



INFORME FINAL

Jornadas internacionales “Las migraciones de África a Europa. ¿Una suerte o una maldición?”

9, 10 y 11 de mayo de 2012

Fundación Carlos de Amberes, Madrid

Las jornadas, organizadas por el **Observatorio sobre la Realidad Social del África Subsahariana (FCA-UAM)** con el patrocinio de **Casa África** y **AECID**, abordaron las causas, características, dinámicas de los flujos migratorios entre África Subsahariana y Europa, y cómo estos se ven afectados por la actual crisis económica y financiera internacional.

Más de una veintena de investigadores, políticos, periodistas y representantes de ONGs procedentes tanto de África (Guinea Ecuatorial, Kenia, Mali, República Democrática del Congo, Senegal) como de Europa (Francia, Italia, Polonia y España) trabajaron sobre cuestiones como las políticas migratorias en el marco de la Unión, la inmigración irregular, el papel de las mujeres africanas en estos procesos, los modelos de integración y la inserción laboral de la inmigración subsahariana en Europa, el impacto de las migraciones en el desarrollo de los países de origen y de acogida (codesarrollo y transnacionalismo), la construcción del relato sobre la migración subsahariana en los medios de comunicación españoles, la imagen de África y los africanos, así como el rol que juega internet en la proyección de estas realidades.

A continuación recogemos un breve resumen de algunos de los temas tratados durante las jornadas:

John Oucho. Invitado especial de Casa África. Conferencia Inaugural

Population Studies and Research Institute, Universidad de Nairobi, Kenia y miembro de Network of Migration Research on Africa (NOMRA)

En su presentación titulada: *Las migraciones Africanas en las Relaciones entre Europa y África ¿Suerte o maldición?*, Oucho, disertó sobre la ambivalencia manifiesta en el fenómeno migratorio entre Europa y África Subsahariana, la cual, en su opinión, puede ser vista tanto como una bendición para los países receptores y ciertos inmigrantes, o como una maldición, sobre todo, para aquellos inmigrantes africanos, que en buena medida, desconocen las legislaciones locales y las normas europeas a las que son sujetos. Inicialmente, el especialista ahondó detalladamente sobre las causas estructurales en las constantes relaciones afro-europeas al destacar, por

ejemplo, que el proceso imperialista en el continente africano marcó un punto de inflexión que explica los constantes flujos migratorios africanos hacia ciertos países europeos. De igual forma, destacó las responsabilidades de las antiguas metrópolis en el subdesarrollo africano. Para Ouchou son las circunstancias las que determinan si las migraciones africanas son una suerte o una maldición, circunstancias que, en parte, dependen de las dinámicas políticas y de los cambios en la legislación. La migración puede ser vista como una bendición porque, por ejemplo, permite a los africanos “quedarse a flote donde ellos podrían haberse hundido en sus países de origen”; beneficiando tanto a los países de origen como de destino, donde los inmigrantes contribuyen en sus economías, y dan aporte cultural a los países de destino. Su desgracia se evidencia en la desconexión entre los modos africanos y europeos, además de la incoherencia de las políticas europeas que vulneran los derechos de los inmigrantes y su posible inserción social.

El texto se incluirá en el libro sobre Migraciones intra y extra africanas que actualmente prepara el Observatorio.

Amparo González Ferrer

Consejo Superior de investigaciones científicas (CSIC). Proyecto Migrations between Africa and Europe (MAFE)

En su estudio: *Los flujos subsaharianos hacia Europa. Mecanismos de selección en origen y en destino*, González afirmó que los mecanismos de selección, permanencia y retorno que operan en las dinámicas migratorias hacia Europa están marcados por la diversidad y heterogeneidad. Dicho estudio, basado en los flujos migratorios de la República Democrática del Congo, Senegal y Ghana, dejó en evidencia que desde África no necesariamente se movilizan hacia Europa (sobre todo España, Italia y Francia) los más desfavorecidos o no instruidos, que los tiempos de residencia son variables, que la edad de migración es irrelevante para los consultados y que la disposición de recursos es una variable de fuerza ante la posibilidad de retorno, proceso que, a su vez, podría verse disminuido si existe una dinámica con el punto de origen, ya sea a través de las remesas o las visitas. González concluyó preguntándose si ante la diversidad que marca las dinámicas migratorias hay un lugar para una política europea realmente eficiente.

Germain Ngoie Tshibambe

Universidad de Lubumbashi, República Democrática del Congo y miembro del Network of Migration Research on Africa (NOMRA)

Para Ngoie Tshibambe las migraciones entre África y Europa están marcadas por las especificidades de las diferentes fases de las relaciones entre ambos actores como la época colonial, los contactos del período poscolonial (direcciones ya acabadas) y el proceso post-poscolonial (fin del mito del Estado-nación y del desarrollo). La ponencia del profesor versó sobre: Las relaciones entre Europa y África: del unilateralismo a la mutualización de las políticas públicas migratorias, en la cual abogó por la necesidad de fortalecer el derecho a la libre circulación, sobre todo, porque actualmente las migraciones están marcadas por nuevas direcciones, mayor presencia de mujeres y

niños, y el riesgo de la clandestinidad. Ngole Tshimbambe mantuvo que las políticas migratorias han estado más dirigidas desde Europa que desde África. Hizo un análisis integral del proceso de legislación europeo repasando desde la política intergubernamental de los años 60 a la política comunitaria de Schengen de finales de los 90 y el Tratado de Lisboa en 2007, cuando la Europa comunitaria apostó por el fortalecimiento de la cooperación policial y judicial, procesos que se ha ido transformado a lo largo de los compromisos europeos posteriores, para concluir que en el paso del unilateralismo a la mutualización de las políticas migratorias europeas ha traído, entre sus consecuencias, que los problemas de migración crezcan en la medida que crece la búsqueda de una gobernanza global. El profesor hizo una llamada de atención ante el hecho de que se desarrollen comportamientos anti inmigrantes en el seno de los estados europeos como el racismo y la xenofobia violando algunos derechos fundamentales del individuo.

Eleonora Castagnone

Forum Internazionale ed Europeo di Ricerche sull'Immigrazione (FIERI), Italia.
Proyecto Migrations between Africa and Europe (MAFE)

Al analizar La migración senegalesa: un fenómeno en evolución, en su ponencia *Integración económica de los inmigrantes africanos en el mercado laboral europeo*, Castagnone presentó las características en los grupos migratorios senegaleses según su lugar de destino (Francia, España e Italia). Reveló que, por ejemplo, los inmigrantes que se dirigen a España, por lo general, son más jóvenes (menores de 34 años) que los que se encuentran en Francia (mayores de 45 años), mientras que en Italia las edades se mantienen en un rango intermedio entre los 34 y los 45 años; que los inmigrantes en situación irregular tienen mayor presencia en España e Italia donde, a su vez, hay más inmigrantes cualificados que España, pero menos que en Francia que tiene mayor potencial para atraer a estudiantes y trabajadores cualificados, lo que evidencia la diversidad del fenómenos migratorio.

Linda A. Oucho

The African Migration and Development Policy Centre (AMADPOC)

Centrada en *Las políticas británicas de migración: percepciones de las mujeres del África Subsahariana*, Linda Oucho, al cuestionar el rol de los medios de comunicación en el tratamiento informativo sobre la migración, destacó que este fenómeno no tiene un solo ámbito de análisis y discusión. A su vez, la especialista cuestionó el endurecimiento de las políticas migratorias bajo la gestión de David Cameron, cambios que han tenido un efecto sobre el comportamiento de los inmigrantes, sobre todo, los de origen subsahariano. La exposición de Oucho se centró en el proceso decisorio de migración de las mujeres keniatas y nigerianas residentes en Londres y cómo estos procesos y sus consecuencias están vinculadas a la política británica de migración, contribuyendo así a una comprensión de las experiencias de mujeres como parte importante del fenómeno migratorio.

Rodrigo Fidel Rodríguez Borges

Universidad de la Laguna, Tenerife.

En su intervención *Medios de comunicación, inmigración y opinión pública. Reflexiones sobre el discurso del miedo*, Rodríguez Borges analizó las complejidades que encierra el tratamiento informativo de la inmigración, a la luz de algunos elementos básicos de la ética periodística. Para ello tomó como referencia de partida la investigación que realizó sobre la línea informativa y editorial de los periódicos de las Islas Canarias en 2006 durante la denominada “crisis de los cayucos”. Según esos datos, en ese año trágico llegaron a Canarias, 32.000 inmigrantes irregulares a bordo de 600 pateras y cayucos y 6.000 más fallecieron en el mar sin alcanzar la costa.

Para el profesor, fenómenos de este calibre ponen de manifiesto que la sociedad y los medios de comunicación conviven en una relación compleja y conflictiva: de los medios se espera que muestren con objetividad e independencia la sociedad en que se incardinan; pero, al tiempo, por el mero hecho de reflejar los valores presentes en esa sociedad, contribuyen a reforzarlos y legitimarlos. Según él, con el enorme poder de penetración, los medios popularizan actitudes y conductas, convirtiéndose, incluso sin pretenderlo, en productores de sentido que influyen decisivamente en el comportamiento de la opinión pública. Por este motivo, destacó la responsabilidad social de los medios exhortándolos a actuar de manera respetuosa con los valores y principios de un régimen de libertades.

Las Jornadas concluyeron con la mesa redonda “*África en los medios de comunicación*”, moderada por el ex director de Punto Radio Javier Fernández Arribas con la presencia de Nicolás Castellano, especialista en inmigración de la Cadena SER, Gerardo González, ex redactor jefe de la revista Mundo Negro y Alfonso Armada, director del blog Frontera D.

Nicolás Castellano

Especialista en inmigración de la Cadena SER

Fue el encargado de abrir la mesa haciendo hincapié en el desconocimiento general que tienen los periodistas del perfil del africano que viene a España, que es por lo general una persona de 26 años con estudios que no emigra por hambre ni por engaño de las mafias, como afirman datos de Cruz Roja. Para Castellano, durante mucho tiempo se ha difundido la imagen de una llegada masiva de inmigrantes, que según las encuestas del CIS llegó a suponer la mayor preocupación de los españoles. Por eso, el periodista canario defendió que lo primordial es entender la realidad, y que para ello es necesaria la información en la calle y desde la otra orilla. En este sentido, mencionó el caso de los Centros de Internamiento, que durante mucho tiempo permanecieron en el olvido de la cobertura mediática. Concluyó que “en definitiva, a pesar de la precariedad, el periodismo tiene un compromiso social que es explicar bien las cosas y no contribuir a fomentar un discurso xenófobo y populista”.

Gerardo González

Ex redactor jefe de la revista Mundo Negro

González se hizo eco de las palabras del actor George Clooney cuando fue detenido ante la embajada de Sudán en EEUU: “solo trato de llamar la atención, porque la atención es el único modo de conseguir que pasen cosas”. De esta forma planteaba la existencia de un silencio clamoroso sobre África, un territorio en el que viven más de 1.000.000.0000 de personas, en el que se asiste a noticias rocambolescas como la llegada de cayucos, los niños soldados o los incidentes en Somalia con los piratas, que son imágenes reales, pero que no recogen la realidad africana en su totalidad. “África no da juego informativo, no vende. África solo vende cuando hay blancos de por medio”, afirmaba el ex redactor de Mundo Negro. Para él, el problema reside en que la cobertura de acontecimientos de varios años de duración y que provocan millones de víctimas obligan a investigar en profundidad las causas. Por eso, González focalizó el problema no tanto en la responsabilidad de los periodistas, sino en la de los medios y sus intereses de publicación.

Alfonso Armada

Periodista de ABC y Director del blog Frontera D

La mesa redonda concluyó con su intervención, centrada en el papel que tiene internet en el desarrollo de este continente, que ha tenido una repercusión poco constante en los medios de comunicación. En cierto sentido, para Armada, solo existe cuando hay un gran baremo de catástrofes. Además, si hace años había pocos especialistas, ahora con la crisis hay todavía menos. Por eso es tan importante internet y las posibilidades que brinda para “sin dejar de exigirles que amplíen su foco y sus recursos, dejar de esperar a que los medios tradicionales cubran esta información”. Por eso destacó el florecimiento de numerosas páginas web comprometidas con la cobertura de la realidad africana, muchas de ellas llevadas por los propios africanos. En esta revolución, ellos por primera vez pueden dar su punto de vista como una nueva forma de hacer periodismo, “esto lo ha entendido muy bien Al Jazeera como demuestra su trabajo en la primavera árabe”. Para Armada, es fundamental también el tratamiento informativo desde el exterior pero abandonando todo tipo de paternalismo porque según él, “los africanos tienen que exigir a sus propios dirigentes el cambio y tomar el control de la información y de sus propios destinos”.

Con el patrocinio de:

